

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18

Mahón, jueves 10 Noviembre de 1898.

N.º 5.250

SECCION POLITICA

Una revolución palaciega en Pekin

ESTUDIOS DE HISTORIA CONTEMPORÁNEA HECHOS EXPRESAMENTE PARA LA PUBLICIDAD.

Artículo primero

El mayor de los asuntos intercontinentales hoy es el asunto de China, cuyo desarrollo va suscitando aprensiones, muy parecidas á cavilosas, en la diplomacia universal. Cerrada por su gran murallón al Norte, y á los otros demás vientos por leyes prohibitivas de un rigor extremo, el mundo civilizado ha tenido que ir abriendo á cañonazo limpio sus puertas, antaño invioladas e inviolables, como las puertas de un inaccesible y sacralísimo santuario. Todos estos imperios, dominados de un espíritu estadizo é inerte, concluyen por petrificarse, y en su petrificación, por descomponerse, ó bien á la virtud y eficacia del aire mismo destinado a sostenerlos, ó bien al súbito golpe de un fulminante rayo. Recluidos se hallaban dentro de sus costumbres y tradiciones los vasallos del Emperador divino, invisible á los ojos de los suyos como Dios á los ojos de las criaturas cuando, un día, inesperado accidente, dos irrupciones, británica y francesa, concertadas y convenidas, interrumpen aquel silencio y aquella serenidad, parecidos al silencio y á la serenidad de sus porcelanas y saquean los palacios imperiales de invierno y verano, diciendo con los cuantiosos despojos mostrados á la civilización occidental que la inviolable China, la China de los señores celestiales y de las gentes mecánicas había sido violada. Desde tal fecha tuvo China que aceptar las relaciones intercontinentales, incompatibles así con su complexión como con su historia; y tuvo que resignarse á resortes y cercenes, según los cuales iba ennegociándose poco á poco su vastísimo territorio. Ya un estableci-

miento mercantil inglés á su lado surgía, ejerciendo las atracciones propias de todo foco donde se concentran calor y luz, fuerzas á la postre universales que llaman virtualmente á sí con sus radiaciones é ingieren á los cuerpos y á las gentes menores en sus radios; ya un avance de los rusos por el Norte rebasaba desde la Mongolia, techo del mundo, las piedras apiladas contra los tártaros en líneas de una extensión incalculable; ya, por dominios, como la Birmania, el Imperio británico se acercaba paulatinamente al corazón de China, demasiado grande para transmitir su jugo vital á todos sus costados y á todos sus extremos ya, no obstante las protestas de los negros pabellones, Francia por el Río Amarillo se dilataba, disputándole viejos espacios y antiguas tutelas; ya guerras civiles ó internas, de una crueldad inaudita, guerras más asoladoras que los terremotos y los ciclones y el bubón, obligaban al emperador solitario y endiosado, desdeñoso de los extranjeros, á convocarlos y confiarles su defensa, imposible casi, nombrando jefes y generales y mandarines á legendarios aventureros, como el célebre Gordon, mártir de Jartum, ahora vengado, ante quien aquella tierra muda debía romper su silencio y aquel monarca endiosado y misterioso debía deponer su endiosamiento y revelar sus misterios.

Muchos casos adversos han hallado los chinos en los últimos tiempos; más ninguno tan adverso, como la fundación del régimen, relativamente liberal y moderno, que priva en el Japón. Aquel famoso establecimiento de las Repúblicas griegas en los archipiélagos helénicos, no fué tan terrible para los Imperios y Monarquías del Asia mayor y menor, como la fundación de un Parlamento y de un Gobierno constitucionales entre los japoneses lo ha sido á China. El Japón se raspó, como pudiese rasparse una

lepra, las creencias mágicas y arqueológicas, devoradoras del alma; sacudió la inercia, en que los pueblos se momifican hasta pasar de las esferas animadas y vivas á las esferas minerales é inmóviles; tradujo los libros más selectos de las literaturas europeas modernas; compró los utensilios más necesarios para el estudio de las ciencias físicas y naturales; apagó las moribundas hogueras de sus ídolos para calentar químicas retortas; envió sus jóvenes más dispuestos á las grandes ciudades europeas en busca de riquezas; sustituyó las rudimentarias costumbres industriales con las máquinas contemporáneas; extendió por sus territorios las líneas férreas, y por sus aires los alambres eléctricos; movió las prensas y alzó la tribuna, respirando un oxígeno de libertad, quizá excesivo para la complexión de su pecho y la estructura de sus pulmones, pero que no le llevó á la muerte, como el oxígeno natural excesivo suele hacer; dió á la sangre cuya más glóbulos rojos y á la vida más rápido movimiento.

Todos los pueblos, que se reconocen y sienten libres, pugnan por irradiar fuera su libertad interior. Tal sucedió á los japoneses, lo mismo, exactamente lo mismo que á los Convencionales de Francia, en la edad creadora de su revolución universal. Imposible, presentando China un blanco tan extenso á estas maniobras progresivas, que los japoneses dejaran de proceder contra China. Un pueblo libre junto á un pueblo esclavo, contagia siempre de libertad á su vecino. ¿Quién, siendo libre quiere la esclavitud? ¿Y quién siendo esclavo, no desea la libertad? Más los orientales aparecen siempre muy duchos en materias diplomáticas. El Japón se guardó muy bien de meterse con China en las primeras de cambio. Pero veía cerca un Estado anejo al Celeste Imperio: Estado inerte, como el Celeste Imperio; Estado, como el Celeste Imperio, gerárquico; Estado, como el Celeste Imperio, incapaz de movimiento y progreso.

Tal Estado se llama Corea. Y á Corea llevó la revolución el Japón. China se opuso á que penetraran el movimiento y la vida en los senos de la miseria y de la muerte. Los japoneses lucharon con los chinos y los vencieron. Esta horrible derrota consiguió trajo aparejada, lo que traen aparejadas todas las derrotas, el disgusto de sí mismo, sentido por todas las gentes derrotadas, y derrotadas de una manera vergonzosa. Los partidos se lanzaron unos á otros la responsabilidad, sin tener en cuenta que cuando luchan las naciones enteras con otras naciones enemigas; el desastre á todos sus naturales toca y ninguno puede preservarse de la colectiva responsabilidad. Lo cierto es que, desde su derrota, no ha vivido China un minuto en paz. Cayendo y levantándose, acaba de topar con una revolución palaciega y de admitir el dominio de una desdentada bruja. Necesitamos recordar, lo que la mujer es y representa en China, para medir toda la desmesurada extrañeza del fenómeno, presentado por la victoria de una Emperatriz, reaccionaria, dictatorial, despótica.

EMILIO CASTELAR.
Madrid, 29 de octubre de 1898.

Ecós políticos

Telegrafian desde Madrid: «Según dice «El Imparcial», la compensación que ofrecen los norteamericanos por la anexión de Filipinas es una cantidad irrisoria, pues se obligan sólo á pagar los gastos que España ha hecho en mejoras y obras públicas y no reconocen la Deuda del Archipiélago. Añade el mismo periódico que los ministros se dividieron anoche respecto de la solución que debe adoptarse. Unos opinaban que la comisión española debía retirarse, protestando contra el inícuo despojo que se pretende realizar; pero la mayoría de los ministros se opusieron á los medios violentos, fundados en que después sería preciso firmar la paz en peores condiciones, pues España carece de medios de resistencia.»
¡Siempre lo mismo!
¡Siempre ese ridículo temor que nos ha llevado á las mayores bajas.
Nos hemos hallado en la mayor catástrofe de nuestra historia gobernadores por estetas pusilánimes que nos avergüenzan con su cobardía.
Los Estados Unidos que se suben

de memoria á nuestro Sagasta, á nuestro duque Sánchez y á la comisión de París, están jugando con ellos como el gato con el ovillo de hilo.

A última hora, y si les ven hacer pinitos, lanzan la amenaza de la escuadra de Watson.

Entonces sí que se apuran nuestros ministros.

Pero no por lo que pueda suceder á España, que eso les tiene sin cuidado, sino porque una escuadra yanqui en nuestras costas les arrojaría del poder y perderían las dulzuras de la nómina.

Porque así discurren nuestros organizadores del desastre.

Por la noticia que arriba copiamos del «Diario de Barcelona» se ve que Sagasta entregará las Filipinas como ha entregado lo demás.

Y España... ¡tan tranquila!

Al cambio de las Filipinas que se van á llevar, ofrecen esos salteadores de camino cuarenta millones para pago de los edificios y material de guerra que allí tenemos.

Más vale que se lo queden todo, que el robo sea completo.

Eso no es nación, es una cuadrilla.

Cuando la estúpida España les ayudó á conquistar su independencia, debió haber mirado mucho á que clase de pueblo hacía tal favor, porque ya, y aun en época del gran Washington, daban muestras de lo á que podían llegar con el tiempo.

Y no marraron. Lo que hicieron con nosotros en la Florida y en Méjico después fué la piedra de toque para conocerlos bien.

Pero que hombre de Estado en España se preocupó de semejante cosa?

Y ha sucedido, que mientras ellos hace muchos años comenzaron á establecer paralelos para apoderarse de nuestro bien, aquí los gobiernos no pensaban más que en enviar á los suyos á hacerse ricos en América, es decir, en darles el principal pretexto para la anexión.

Si vale decir verdad no nos debemos quejar de nuestros innotes enemigos; quejémonos de nosotros mismos.

Ahora pagamos el no haber sabido escoger nuestros gobernantes.

Resignémonos pues.

Telegrafían: «Dice «La Correspondencia» que, según sus noticias, se había ofrecido al general Augustin el mando del 6.º cuerpo de ejército en demostración de que el Gobierno está satisfecho de su mando en Filipinas; pero el pundonoroso general cree que no puede ejercer cargo alguno con todo prestigio mientras no se haya aclarado todo lo ocurrido durante su mando.

El general Augustin no ha recibido recursos para atender á los gastos de la guerra, y, sin embargo, al entregar el mando dejó satisfechas las pagas y haberes hasta Agosto y 500.000 pesos en Hong Kong, y 500.000 mas en las cajas del Tesoro de Manila. Y no se le felicita ni aplaude.

Es porque el general Augustin defendió las Filipinas contra la voluntad de nuestro Gobierno, que hubiera deseado que hubiesen sido entregadas inmediatamente,

Así no se vería ahora obligado á defenderlas palmo á palmo y por bien parecer en las conferencias de París.

Buenos quebraderos de cabeza ha

dado por ser español el general Augustin al Gobierno!

Siguen recibiendo noticias de la llegada del «Montserrat» á Cádiz.

Hay para encender la sangre del más apático y tranquilo.

¡Los yanquis á la fuerza embarcando muertos y moribundos sin ningún respeto humano!

¡Los «humanitarios» ejerciendo de verdugos!

La historia ha de fijar tanta maldad é hipocresía como la empleada por nuestros enemigos.

En ninguna nación civilizada se han empleado jamás los medios que con nosotros usan.

Pero es verdad que para esa gente España es la última palabra del credo.

Como que la deben favores.

Dice «Le Soleil» que ningún gobierno monárquico se atrevería á proceder con España como lo hacen los Estados Unidos.

Esta reservado á la nación tan admirada por nosotros hace años, el papel de darnos de puñaladas por la espalda.

También afirma «Le Soleil» que España haría mal en confiar en la conciencia europea, pues hasta ahora no se ha mostrado la existencia de la misma.

Desgraciadamente lo sabemos bien á costa nuestra. Somos una presa entregada á un enemigo voraz. Si nos hubiesen visto más tenaces y mejor organizados acaso hubiéramos podido obtener un apoyo.

Eso es lo que tenemos que agradecer á nuestros monárquicos.

Nos han presentado á los ojos del mundo tan bajos y tan cobardes.

La prensa extranjera dice que las tropas yanquis están disgustadas en Manila y que piden ser repatriadas á su país.

Son tantos los embustes que, lo mismo referente á esto, que á los disgustos que median entre norteamericanos y tagalos, ha llegado á decir la prensa y luego no ha resultado cierto, que maldito el caso que hacemos de las noticias que de allá vienen.

Lo natural es que por odio á España lo mismo los tagalos, que los cubanos y portorriqueños estén á partir un piñón y se saquen unos á otros contra los españoles.

Respecto á la repatriación que pretenden los yanquis y á su falta de disciplina son voces que hacen correr Sagasta y compañía para entretenernos.

Durante un año no han hecho más que eso; servirnos á diario un par de mentiras para irnos entreteniendo.

Los Gatos

Tiene el gato sus detractores, pero los que se dedican á difamarle hacen esto porque no son capaces de comprenderle.

Es un animal fino, delicado, aristocrático en sus instintos y apostura, de gusto refinado, y tiene además algo de especialmente femenino en sus cualidades y defectos, que son encantadores.

En Egipto fué el gato adorado, se le consagraba á Bast, pertenecía á las divinidades del hogar, y la familia de la casa donde moría se afeitaba las cejas en señal de duelo; nunca de-

jaba de ser embalsamado, y no hace muchos años que en las necrópolis egipcias fueron extraídos 75.000 gatos y enviados á Inglaterra.

Los mahometanos de la India conservan por el bello ejemplar de la raza felina singular culto. Matar un «minino» es, entre ellos, grave crimen, que exige complicadas reparaciones y purificaciones, dado que es el gato una de las formas materiales de Shasti, protectora de los niños.

En Europa ha contado y cuenta el animalito con numerosos y esclarecidos amigos.

Tasso elogió en versos llenos de entusiasmo la luz de sus ojos, que parecen de noche vivos diamantes; Victor Hugo, Baudelaire, Gautier, Merimée, Champfleury, le dedican exquisitas estrofas; Richelieu tenía catorce gatos, que le merecían la más tierna solicitud; los de Coppée son famosos, y los tres favoritos de Taine, que respondían á los nombres «Puss, Ebéne» y «Mitrone», consiguieron que el filósofo se convirtiera en poeta para obsequiarle con una hermosa docena de sonetos.

Dícese que los gatos son ingratos y esquivos. Ninguna acusación más injusta. Los gatos son muy capaces de demostrar afección, sólo que la devueven en la medida que se les da, y no admiten variaciones de volubilidad, ni perdonan que se les engañe, ni olvidan jamás el daño recibido.

Tráteselos siempre con efecto, mímeses y acarícoleselos sin cesar, y alhagáseles con dulces palabras, y ellos pagarán las atenciones con sus «miaus» más afectuosos.

Más claro y concreto: el hombre hace al gato.

Esta es, en resumen, may extractada la manera de pensar de Henri Varigny, que dedica á los preciosos «mininos» un extenso y elegantísimo artículo á propósito de la exposición felina en el Jardín de Acimatación, en París, trabajo publicado en el «Temp», y en el cual se compendia cuanto en favor de los gatos se ha dicho, se dice y pudiera decirse.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 8, 5'11 t. Hay gran expectación para conocer el resultado de las elecciones en los Estados Unidos.

Los billetes hipotecarios de la Isla de Cuba han mejorado algo en la Bolsa de París.

Se acentúa entre los ministeriales la creencia de que los comisionados norteamericanos moderarán sus exigencias respecto de Filipinas.

Ayer se cotizó el oro en la república Argentina á 130 por 100.

Segun telegrama recibido en el ministerio de Marina, ha llegado á Vigo la escuadra que manda el almirante Cámara.

Después de recoger los bates menores, zarpará con rumbo á Cádiz.

El próximo mes de marzo hará pruebas sobre amarras el acorazado «Cardenal Cisneros» en el Arsenal del Ferrol.

En el ministerio de la Guerra se han recibido noticias oficiales del general Blanco relacionadas con la repatriación.

Da cuenta el marqués de Peñapla de haber zarpado de la Habana con rumbo á Barcelona el vapor «Los Andes», á bordo del cual regresan 65 jefes y oficiales, 7 médicos, 2 farmacéuticos, 25 sanitarios y 1.303 individuos de tropa enfermos.

Dice además el general Blanco que han salido de la Habana para Gibarra, en donde completarán el pasaje, los vapores «P. de Sotruategui» y «San Francisco».

El primero, que tocará en Málaga y Barcelona embarcó en la Habana 53 jefes y oficiales y 150 individuos de tropa, de éstos 82 enfermos leves.

El «San Francisco» zarpó del mismo puerto, llevándose á bordo 19 oficiales y 149 soldados enfermos.

Madrid 8.—Entre las proposiciones que propondrá la Cámara de Comercio de Madrid en la Asamblea de Zaragoza, figuran las siguientes: incompatibilidad del cargo de senador y diputado con el de funcionario y catedrático, á excepción de los ministros y presidentes del Tribunal Supremo de Justicia; incapacidad para ejercer la abogacía y la magistratura los ex-ministros de Gracia y Justicia y presidentes del Tribunal Supremo y Consejo de Estado; no conceder categoría administrativa á los senadores y diputados; inamovilidad de la magistratura; unificación de la Deuda y de los impuestos sobre la misma y descentralización administrativa.

No se han recibido nuevas noticias del anunciado viaje del Emperador de Alemania á España.

Se espera que las haya mañana desde Berlín á donde el gobierno ha preguntado; para que, en caso de realizarse el mencionado viaje, se tributen al Emperador Guillermo II los honores de idos.

París 8.—Segun noticias recibidas aquí, procedentes de Londres, que trasmito á título de información por no constarme el grado de exactitud que las mismas tengan, D. Carlos de Borbón ha intentado contratar en aquella plaza un empréstito de 10 millones de pesetas destinado á provocar un levantamiento de sus parciales.

Parece que al principio encontró el duque de Madrid personas dispuestas á suministrar los fondos, pero las negociaciones han fracasado, por exigir los prestamistas la garantía de los bienes personales de D. Carlos y de su esposa y no poder comprometerlos aquél en la empresa.

París 8.—Los periódicos rusos manifiestan que el nuevo ministerio francés, acogido en San Petersburgo con la mayor simpatía, no podrá menos de contribuir al afianzamiento de las buenas relaciones existentes entre ambos países.

París 8.—Los periódicos franceses discrepan en apreciar la política colonial que debe seguir este gobierno con motivo de la cuestión de Fasboda.

Mientras unos dicen que la república debe renunciar á las aventuras coloniales, pues el imperio de Ultramar que tiene Francia basta para las necesidades de su comercio, otros afirman que Bhar-el-Ghazal debe seguir siendo considerado como posesión francesa á pesar de la actitud tomada por los ingleses.

París 8.—A pesar de que la renta francesa continúa floja, se advierte mucha firmeza en el exterior español,

el cual ha tenido a primera hora de la Bolsa una alza de 36 céntimos. Las Cubas viejas han subido un franco y las nuevas dos. La firmeza de los valores españoles, entre otras cosas, se atribuye a la baja del cambio de España sobre Francia.

Paris, 8.—Un despacho de Berlín explica la causa del anunciado viaje del Emperador de Alemania por mar a España, diciendo que, en atención a los calores tropicales de Siria y Palestina, los médicos han aconsejado a la Emperatriz que no regrese demasiado bruscamente al Norte de Europa, y que a esto obedece el anuncio de que el yate imperial tocará en un puerto de España a su regreso a Alemania.

Madrid, 9.—Hemos visitado al general Correa y nos ha dicho que se habían enviado al general Blanco dos millones de pesos para el licenciamiento de los voluntarios, pero que se había suspendido la entrega. El general Correa cree que el aplazamiento de la sesión que debía celebrarse ayer la comisión de París, es una artimaña de los comisionados norteamericanos para preparar al señor Montero Ríos alguna habilidad diplomática.

En las esferas oficiales reina pesimismo sobre Filipinas, y se cree que, en caso de que queden en poder de los norteamericanos, éstos cederán el archipiélago de las Visayas a Inglaterra, en cambio de la Jamaica, como pago del apoyo que les prestó Inglaterra cuando las potencias europeas trataban de dirigir unidas una nota en favor de España.

En caso de que conservemos las Filipinas es probable que se cedan por 400 ó 500 millones a una importante asociación extranjera presidida por el Rey de Bélgica, reservándonos en absoluto la soberanía.

También lo ha efectuado el nuevo Sargento Mayor de la fortaleza de Isabel II el coronel D. Federico Rodríguez de Arenzana.

Y custodiado por una pareja de la Guardia Civil ha venido un preso de Marina, a disposición de la Comandancia del ramo.

Hoy han quedado terminadas las aceras que se construyan en la calle de San Jorge de esta ciudad. Ahora solo falta que el Ayuntamiento termine de recaudar el semestre del repartimiento girado al efecto para dar ocupación a la clase obrera, y entonces creemos que se pondrá mano al afirmado del piso de la calle citada.

En el escaparate de nuestro particular amigo D. Juan Luceña, hemos tenido el gusto de examinar un trabajo de caligrafía, encerrado en un marco, al que llamaremos mesa vuelta, hecho a mano por el señor R. González, artista de la compañía cómica-lírica que actúa en el Consey. Con un rigorismo de detalles se ven allí reproducidos, el título de EL LIBERAL y las primeras líneas de su primer artículo de fondo; una pieza de música; un billete de la lotería nacional, una hoja del almanaque correspondiente al día 29 de Octubre; un cheque de cincuenta pesetas, del Centro General de Negocios de los Sres. Gofalons Carreras y Compañía; una entrada para las funciones del Consey y tres naipes representando el tres de bastos, as de copas y rey de espadas, ostentando al pie la tarjeta del autor.

Este, que por otros trabajos de la misma índole ha sido premiado en Barcelona, merece por nuestra parte que le felicitemos, alentándole para que perseverare en ellos en seguridad que a la postre podrán proporcionarle honra y provecho.

Dice «El Imparcial» del día 7: «Asegurábase ayer en los centros oficiales que para el caso de un conflicto internacional que hiciera conveniente poner en mejores condiciones de defensa Canarias, Baleares y nuestras posesiones de Africa, el ministro de la Guerra tiene preparados los trabajos necesarios para aumentar considerablemente las guarniciones de aquellas islas en dos ó tres días, y además se han mejorado recientemente las defensas de sus costas, así como de Ceuta, cuyo artillado es formidable.»

Los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor-correo «Menorquin» so los siguientes:

De Barcelona.—D. Bartolomé Terrés, Ramón Fatjó, José Camps, Pablo Pueyo, Jnan Lopez, Cándida Benjam, Juan Astol, Ana Tudurí, Jaime Mir, 2 guardias civiles y 1 preso, 1 Sr. Teniente Infantería, un Sr. Coronel.

De Alcudia.—José Morales, Agueda Serrano, Catalina Beltran, José Valls, Mateo Col, Jaime Vallori, José Mairata.—Total 21.

Según verán nuestros lectores por el programa de las funciones que han de tener lugar estos días en el casino del Consey, se anuncia una extraordinaria para el domingo próximo por la tarde, representándose con acompañamiento de toda la orquesta, las zarzuelas, «La Viejecita» (por última vez) «El duo de la Africana» y «Colegio de Señoritas.»

Recordamos que el Restaurant que tiene establecido en el casino el señor Derresdías, continúa abierto todas las noches hasta fines del Carnaval próximo.

Noticias Militares

Se ha dispuesto que las fuerzas de la Guardia civil de Infantería de toda la Península, islas Baleares y Canarias, entreguen en los parques de Artillería el armamento que usan, a Cambio del Mauser modelo 1893.

Han sido autorizados los capitanes generales de distrito para conceder traslado de residencia, dentro del territorio de su mando, a los jefes y oficiales excedentes y demás agregados para el percibo de sus haberes a las unidades de reserva, zonas de reclutamiento y otras dependencias, pudiendo residir en los puntos que les convenga.

A petición propia, se ha dispuesto la baja en el cuerpo de Sanidad militar, del médico provisional, con destino en la Fortaleza de Isabel II, don Antonio Juli Solsona, que causará alta en la escala de reserva, retribuida del arma de Infantería como primer teniente, afecto a la Zona de Huesca, con residencia en Monzón.

Ha llegado esta mañana el coronel Sargento mayor de la fortaleza de Isabel II D. Federico Martínez de Arenzana Olalde, y mañana se posesionará del referido cargo.

También se ha incorporado a banderas el segundo teniente del regimiento Infantería Regional de Baleares n.º 2, D. Manuel Ramos Durrepaire.

Ha sido nombrado Capitán general de Burgos, Navarra y Vascongadas, y Comandante en jefe del 6.º Cuerpo de ejército, el teniente general, don Manuel Macías Casado, Gobernador general y Capitán general que ha sido de la isla de Puerto-Rico.

La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

La Junta General ordinaria celebrada en el día de ayer, acordó el reparto de un dividendo activo a los señores accionistas, a cambio del cupon n.º 3 de las acciones de esta Sociedad.

El pago del mismo se efectuará en el domicilio del inscrito (Gracia 57) los días del 7 al 12 del actual, de 9 mañana a 1 tarde, y a partir de la última fecha, todos los días y horas laborables en las oficinas de la Sociedad.

Mahón 1.º Noviembre de 1898.—El Director Gerente, Pablo Ruiz.

Casino El Consey

Después de un sin numero de dificultades la Junta a fin de corresponder al favor que la dispensan los Socios de este casino, ha combinado un excelente cartel para la extraordinaria función que tendrá lugar el sábado 12 del corriente en la cual se entrenarán las dos producciones mas chistosas del repertorio moderno.

PROGRAMA

- 1.º Colegio de Señoritas.
2.º La Banda de Trompetras (Estreno.)
3.º La Marcha de Cadiz.
Los encargos de localidades pueden solicitarles al conserje.

El domingo por la tarde unica representación de la cada vez mas aplaudida zarzuela en un acto.

La Viejecita. El duo de la Africana y Colegio de Señoritas. A las 3 en punto.

LA JUNTA.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 1 t.

Telegrafian de Washington que las elecciones se han verificado en completa tranquilidad.

Es creencia general que los republicanos tengan mayoría en el Senado.

Madrid 9, 1'50 t.

Según noticias recibidas últimamente se sabe que el «Infanta María Teresa» no se perdió, sólo encalló en uno de los bajos de las islas Bahamas trabajándose para ponerlo a flote.

Madrid 9, 4 t.

Los Emperadores de Alemania llegarán a Cartagena.

S. M. la Reina les suplicará que pasen a Madrid.

El Consejo de Ministros se reunirá mañana para resolver sobre los resultados de la conferencia que celebran hoy las comisiones de París.

Madrid 10, 1 mda.

Celebrada la conferencia de Paris han teleografiado los españoles que los americanos rechazan en absoluto los argumentos de los españoles, se niegan a aceptar la deuda de Cuba y exigen la cesión de todas las Filipinas.

Cotización Oficial

Madrid 9 Noviembre 4:00 t.

4.º interior 55'40

— exterior 59'60

Amortizable 66'60

Cubas 1886 63'50

—1890 51'20

Banco España 396'00

Tabacalera 230'00

Paris a la vista 38'00 a 40'00

TEATRO

Gran Función

para hoy jueves 10 Noviembre

DIA DE MODA

6.º DE ABONO 1.º SERIE La graciosa comedia de Vital Aza en tres actos

EL SEÑOR CURA

obra de gran éxito, representada durante 60 noches consecutivas en el Teatro de la Comedia de Madrid.

a las 8 y media.

La Empresa.

NOTA: Para el próximo domingo, dos magníficas obras

LA MUERTE CIVIL

LA DUCHA

MAHÓN

Hoy jueves 10 del actual en el casino Unión Republicana se cerrará el abono para la serie de funciones que aquella favorecida sociedad se propone dar durante la presente temporada.

La primera función tendrá lugar el próximo sábado 12 del actual y se pondrá en escena por la compañía Nuñez—Gonzalez el magnífico drama en cuatro actos que tan brillante éxito obtuvo el domingo en el teatro Principal, titulado.

La fuerza de la conciencia y el divertido juguete cómico

Lanceros

Quedan abiertas lo mismo que el abono, la lista de suscripción.

Sobre las once de esta mañana ha entrado en nuestro puerto el vapor correo «Menorquin» procedente de Barcelona y Alcudia, con la correspondencia, 21 pasajeros y variada carga.

En dicho buque ha llegado D. Enrique Morón, que viene a desempeñar interinamente el cargo de secretario del Lazareto de este puerto, vacante por traslado del que la desempeñaba.

SECCION LITERARIA

El doctor negro

Con objeto de ejercer la medicina, estableci6se hace veinte años en una aldea inglesa del Lancashire, á diez millas de Liverpool, un desconocido, que fué designado desde luego con el nombre del doctor negro, no porque fuese negro en realidad, ni siquiera mulato, sino por el color en extremo moreno de su cara.

Llamábase El6y Lana, y su nombre indicaba su origen extranjero. Era, por lo demés, un médico excelente, muy trabajador y siempre esclavo de sus deberes.

Pobres y ricos le querían bien y aun le habrían tenido en mayor estima si no le hubiese rodeado una atm6sfera de misterio que tenia sorprendida á toda la poblaci6n.

—¿Quién era? De d6nde procedía? Por qué vivía solo? Por qué no se casaba?

He aquí lo que se preguntaban los habitantes de la aldea, y lo que les impedía otorgar toda su confianza al doctor Lana.

Un día se supo que habia pedido la mano de una huérfana, miss Francisca Morton, hija del antiguo castellan de la aldea, y residente en la poblaci6n inmediata, donde vivía en compaía de su hermano.

Cuando todo estaba preparado para el matrimonio, corri6 el rumor de que los novios habían roto sus relaciones. Y con efecto, el doctor negro dejó de visitar á miss Morton, y se publicó un anuncio en el *Lancet*, habia resuelto ceder su diente á fin de abandonar el país.

Se murmur6 mucho con motivo del asunto, y el administrador de Correos aseguró que la ruptura de la boda habia coincidido con la llegada de una carta, dirigida al doctor Lana, que llevaba un sello de la República Argentina.

Por otra parte, los criados de los Morton habian visto la última vez que el médico estuvo en casa de su amo, una disputa muy acalorada entre él y el hermano de la novia, Arturo Morton, el cual llegó al extremo de amenazar de muerte al doctor si le encontraba en su camino.

Una noche, á eso de las once, la criada del doctor negro oyó un grito terrible en el momento en que se iba á acostar. Corrió al despacho de su amo, llamó á la puerta, que estaba cerrada, y oyó una voz que le gritaba: «Vete, déjame en paz!»

Al cabo de poco tiempo, una mujer de la aldea fué á buscar al doctor para que asistiera á su marido, el cual se hallaba gravemente enfermo. Llamó á la puerta, y aunque habia luz en el despacho, nadie le contestó.

La mujer regresó á su casa, y apenas habia dado algunos pasos, encontró á Arturo Morton, el cual se dirigia al domicilio del doctor negro.

En vano le dijo que el médico estaba ausente, pues el joven se obstinó en entrar en la casa.

A las tres de la madrugada, la misma mujer volvió al domicilio del médico, y no logrando que le abrieran, derribó la puerta y entró en el despacho. Allí vió al doctor negro, tendido en el suelo, con huellas de ruidos golpes en el rostro. Estaba muerto y habia sido estrangulado, á juzgar por las manchas azuladas que tenia en la cara.

Instruyéronse en el acto las correspondientes diligencias judiciales, y se descubrió que todo el pavimento del despacho estaba cubierto de huellas de fango, producidas por unas grandes botas que nadie habia visto más en los pies del doctor.

Se probó, además que este no ha-

bia salido durante toda la velada. La caja de caudales fué encontrada vacía, pero cerrada con llave, de modo que nada probaba que se hubiese cometido un robo. El doctor podía haber colocado sus economías en un Banco ó bien haberlas ocultado en algún sitio desconocido.

Un solo objeto se echaba de menos en el despacho del doctor, una fotografía de miss Morton, que aquella misma mañana pendía aun de la pared, cerca del lecho del infortunado doctor.

En tales condiciones, el resultado del sumario estaba previsto. Al día que sucedió á la noche del crimen, Arturo Morton fué detenido, y al cabo de dos meses compareció ante el tribunal de Lancaster.

Veinte testigos declararon que habian oído profetar á Morton amenazas de muerte contra el doctor negro, y diez ó doce aseguraron que le habian encontrado en los alrededores de la casa del muerto, durante la noche en que se perpetró el crimen.

La culpabilidad del acusado era tan evidente, que él mismo apenas se defendía.

Al presentarse á declarar, miss Francisca Morton, le preguntaron si consideraba á su hermano culpable del asesinato del doctor Lana, y la joven contestó que, por el contrario, estaba plenamente convencida de su inocencia.

—¿Por qué razón?

—Porque el doctor Lana no habia sido asesinado.

—¿Cómo es eso?

—No ha podido ser asesinado, porque vive todavía.

Y miss Morton exhibió á los jurados el sobre de una carta que habia recibido de él algunas semanas después del supuesto crimen.

En esta carta, el doctor negro le suplicaba que guardase el secreto, pero ya que de la revelaci6n del mismo dependía la vida de su hermano, creía cumplir con su deber al hacerlo público.

Sin embargo, más notable fué lo que ocurrió al día siguiente. En lugar de miss Morton, que estaba indispuesta, el alguacil anunció de pronto á los jurados y al público la presentaci6n de un nuevo testigo, el Dr. Lana.

Y el doctor negro entró en la sala, sereno y tranquilo, y explicó al tribunal la causa de lo ocurrido.

El Dr. Lana, hijo de un hombre de Estado de Buenos Aires, habia tenido un hermano gemelo, igual á él en el aspecto físico, pero en extremo vicioso y desordenado, en su conducta.

A fin de sustraerse á los disgustos que le ocasionaba aquella fatal semejanza, el doctor habia abandonado desde muy joven la República Argentina.

Una carta de su hermano, en que éste le anunciaba que habia descubierto su paradero, habia inducido al doctor negro á romper sus relaciones con miss Morton. Y con efecto, una noche su hermano se habia presentado en su casa, borracho, rendido de fatiga y con el cuerpo lleno de contusiones producidas por las caídas que habia sufrido, en el camino. Habia injuriado al doctor, echándole en cara el haber renegado de su familia y exigiéndole que partiese con él su fortuna. Y en el momento, en que gritaba con más fuerza habia caído en tierra, víctima de una congestión cerebral.

Acto continuo, resolvió el doctor aprovecharse de aquella muerte para abandonar un país en el que no queria residir por más tiempo.

Se puso el traje de su hermano, vistió á éste con uno de los suyos, cogió todo su dinero y la fotografía de miss Morton y se alejó sin sospe-

char que la muerte del hombre, á quien habrían de tomar por él, pudiese poner en peligro la vida de un inocente.

Al regresar á Inglaterra, después de un viaje á Francia, habia tenido noticia por los periódicos de la acusaci6n que pesaba sobre Arturo Morton y se habia apresurado á acudir

en su defensa.

El desenlace de esta historia fué el que era de suponer. Una vez terminado el juicio á satisfacci6n de todos, Francisco Morton contrajo matrimonio con el doctor negro, el cual no habia dejado de amarle por un instante á la elegida de su corazi6n.

T. DE WYZEWA.

PHARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritaci6n. Téngase siempre á mano una d6sis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuéstas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazi6n, de est6mago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades cr6nicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constituci6n, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmac6uticos de España y América.

Contra los herpes

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constituci6n, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depo-sitarios: todos los principales farmac6uticos de España y América.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constituci6n, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmac6uticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como cr6nicas. Su curaci6n es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por cr6nicas que se han desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constituci6n, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmac6uticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas; caries; flojedad de sangre ó descarnes de las encías; fúnciones, sarrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constituci6n, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmac6uticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direcci6n general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR